



# ウズベキスタンにおける イスラーム期文献史料の研究——成果と課題

スライヤー・カリーモワ

ウズベキスタン共和国科学アカデミー東洋学研究所副所長

## はじめに

まずは、ウズベキスタンにおける東洋学という学問の形成について簡単に述べておこう。一九一八年、タシケントにトルキスタン東洋学大学が創立された。この大学の創設がそもそもいかなる理由によっていたかはさておくとして、その開学は国の学術活動における重要な出来事であった。その初代の学長には民族誌学者のアンドレーエフ (M. S. Andreev) が選任された。これについて学長職を務めたのは、著名なイスラーム学者、シュミット (A. E. Shmidt) であつた。

トルキスタン東洋学大学においては、トルキスタンとこれに隣接する国境外の東洋諸国の歴史、文化、対外経済関係、および一連の東洋諸民族の言語が学ばれた。この間のさまざまな時期に、東洋の諸言語を完璧に習得したクズネツォフ (P. E. Kuznetsov)、ヴァンツェッテリ (N. E. Vuntsettel')、マリツキー (N. G. Mallitski)、バルトワ (V. V.

Bartol'd)、上述のシュミットといつた歴史学、民族誌学、文献学を専門とするロシア人学者、ならびに、サイイドラスール・サ

イイドアズィーブ (Sayidrasul Sayidazizov)

やイスラーム学に通じたクチャルバエフ (V. Qucharboyev)、およびアブドゥラッラフ

マーン・サアディー (Abdurahmon Sa'diy)

ミールザー・タギエフ (Mirza Tagiyev)、ミールザー・イブラーヒーム (Mirza Ibrohim)

バダル・カーリーエフ (Badal Qoriyev) といった現地人学者、さらに、上述のアンドレーエフ、そしてセミヨーノフ (A. A. Semenov)

といつた現地在住のロシア人東洋学者が、この大学においてさまざまなテーマのもとで研究報告をおこない、また個別の研究活動に実践的に取り組んだ。

理由は定かではないが、一九一四年にトルキスタン東洋学大学は単独の学部として中央アジア国立大学に編入されることになる。一九三〇年になると、この学部は教育学部に改組され、さらに翌三一年には農芸

大学に改編されたうえでドゥシャンベ市に移転された。現地の東洋学者たちは当局の

監視のもとに置かれることになった。しか

らはイヴァノーフ (P. P. Ivanov)、マッソーン

(M. E. Masson)、シーシュキハ (V. A. Shishkin)

スーザレワ (O. A. Sukhareva) といつた学者、また、ムフタール・アヴェゾフ (Muftor Avezov)、ミールザーカラーン・イスマー

イーリー (Mirzakalon Ismoiliy)、マクス

ド・シャイフザーダ (Maqsud Shayxzoda)

シェヴエルディン (M. I. Sheverdin) といった作家が輩出した。

この時期には、教育の分野のみならず、

写本作品を収集し、これに解題を付してカ

タロゲ化するといつた方面でも作業が開始

された。ウズベキスタン国立国民図書館の東洋セクションにおけるこの種の作業を促進するため、タシケント、サマルカン

ド、ブハラ、および共和国内のその他の諸都市から、写本を読む能力を十分に身につけた、かつてマドラサで教育を受けた人々が招集されるようになった。

一九四〇年代には、ウズベキスタン東洋

学のその後の発展を基礎づける布石が置か

れた。すなわち一九四三年一一月、ウズベキスタン科学アカデミーの構成下に東洋学研究所が創立され（当初これは東洋写本研究所と呼ばれた）、一九四四年には中央アジア国立大学に東洋学部が開設された。

これらの研究・教育機関においては、當時第二次世界大戦の戦火を避けるかたちでレニングラードやモスクワにおける東洋学研究の中心機関からタシケントに疎開してあたベルテリス（E. E. Bertel's）、バラーニコフ（A. P. Barannikov）、ベリヤーエフ（V. I. Beliaev）、ペトルシェーフスキイ（I. P. Petrushevskii）、ストルーヴェ（V. V. Struve）、コーノノフ（A. N. Kononov）といつた名だたる学者たちが活動を展開した。中央アジア国立大学東洋学部の学事には、東洋の諸言語や文学に精通したミールザーエフ（S. Mirzayev）、バハーディロフ（M. Bahodirov）、ガニエフ（S. Ganiyev）、ハーリドフ（B. Xolidov）、ムタリボフ（A. Mutlibov）、アンドレーハフ（M. R. Andreev）、また上述のセミヨーノフといつた現地の学者や専門家が招集された。

東洋学部の主要な課題が東洋学者、文献学者、歴史学者の養成であったとすれば、科学アカデミー東洋学研究所の活動は、写本作品を保存し、研究することからなつていた。というのも、東洋学研究所はウズベキスタン国立国民図書館（現在のアリー・シール・ナヴァアーラー名称国立図書館）の東洋セクションを基礎として創設され、そこに所蔵されていたすべての写本と石版本は東洋学研究所に移管されていたからであ

る。このとき以来、研究所は共和国の東洋学研究の中心拠点となつた。当初、この研究所における学問研究の主要な分野は東洋文献学であった。写本に学術的な解題を付し、カタログ編纂をおこなう」と、また写本作品を翻訳し、これに学術的な注釈を加えることは、この分野における基本的な課題として認識されていた。

かくして一九五〇年代以降、東洋学にかかる研究活動は、大別すれば以下の四つの方向性にしたがつて展開していくことになつた。

- 一 カタログの編纂
- 二 史料の出版
- 三 中央アジア史の研究
- 四 国外の東洋諸国の歴史と現在に関する諸問題の研究

この四ついずれの項目に関してもおこなわれた研究も、多かれ少なかれ時代の要請からの影響をこうむっていた。とりわけソ連時代には、人文社会系の他の学問分野と同様に、東洋学研究もまたイデオロギーの介入を受け、そこでは階級論的アプローチが要求された。こうした理由から、中世の諸史料の宗教的なアспектはほとんど顧みられることはなかつた。よしんば顧みられたとしても、そのような宗教的アспектについては無神論的立場から解釈が試みられるといったケースがまま見られたのである。

宗教的な活動家やステッフィー・タリーカの活動も否定的に評価された。ソ連国外のウズベキスタン東洋学にとつて肯定的な状況は、共和国内の写本フォンド、アルヒーフ、図書館などが外国人研究者に対して閉ざされていたということである。ちょうどこれとおなじように、ウズベキスタン人研究者の側も外国に自由に出ていく機会をもつていなかつた。つまり、ソ連国内外を結ぶような活発な学術交流は存在しなかつた。しかしそのようないい条件下においても、一九五〇年代から九〇年代にかけての時期に一連の基礎的な研究が実施された。一九九一年にウズベキスタンの独立が宣言されたのち、国内の状況は急激に変化し、ウズベク語に国家語の地位が与えられた。ウズベク語に国家語の地位が与えられるとともに、宗教的な信仰の自由と、歴史的遺産の見直しの可能性が生まれたのである。このことはまず、東洋学の分野における研究に反映した。すなわち、ウズベク語での学術出版、および大衆向けの出版が増加し、それと同時にロシア語での研究業績、とりわけロシア語で書かれた学位請求論文の数が激減した。研究におけるウズベク語の地位の確立は、研究成果の利用者の範囲をウズベキスタンという国家の領域によつて限定することにつながつたのである。

況として評価することができる。イスラームに対する態度が変化した結果として、一九九九年にはタシュケント・イスラーム大学が、また、一九九八年にはイマーム・アルブハーリー学術研究センターが創設された。同センターは二〇〇八年、その活動の拡大目的としてイマーム・アルブハーリー国際財團に改組されたうえで、タシュケントからサマルカンドに移転した。タシュケント国立大学（前身は中央アジア国立大学）の東洋学部を基礎として一九九一年に創立されたタシュケント国立東洋学大学、ならびに、ウズベキスタン共和国科学アカデミー・ビールニー（名称東洋学研究所においては、イスラーム学の講座やセクションが開設された。しかし、イスラームとスーアイズムにかかる諸々のテーマのもとで現在にいたるまでおこなわれてきた研究の学問的なレベルについて、これを一様に高いと言ふことはできない。これには宗教的活動家やスーアイー・シャイフの生誕年と関連する数多くの記念行事の開催もある意味では影響を及ぼしている。なぜなら、記念行事のための出版物は、短期間での課題遂行が必須であるところの、国が発した注文の所産であるため、その多くは大衆向けの著作物によって構成されることがになるからである。

近年における好ましい変化の一つが、国際的な学術交流の拡大である。外国人研究者にとつては、ウズベキスタン国内の研究機関や写本フォンドへのアクセスが可能となつた。それとともに、ウズベキスタン人

研究者もまた、世界中の東洋学の研究拠点や史料所蔵機関に赴いて研究をおこなう機会を利用するようになっている。国際的な研究プロジェクトや学会も実施されている。概して、ウズベキスタン東洋学において今日までおこなわれてきた研究は、時間の経過とともに、時代の要請に応しながら量的にも質的にも変化を遂げてきたが、それらすべてを小論で網羅することは到底できない。中世の最初期から二〇世紀初頭までの中央アジアの歴史および文化史にかかるさまざまな物質史料や文献史料に依拠して公刊された研究業績は、膨大な数にのぼる。それらのうち一九四〇年代から九〇年代にかけておこなわれた研究のいくつかについては、日本で刊行された *Asian Research Trends* 誌に発表されたムクミノワ女史の論文において論じられてくる（R. G. Mukminova, "Recent Uzbek Historical Studies on Thirteenth-Nineteenth Century Uzbekistan," *Asian Research Trends*, No. 6, 1996, pp. 107-126）。一九九〇年代にかけておこなわれた研究の数も少なくない。それゆえ、以下ではもっぱら写本のカタログ化および出版と関連するいくつかの業績についてのみ、簡単な情報を提供するにとどめたい。

*Sulayman-i Anstitu-yi sharqshinasi-yi Abu Rayhan-i Biruni (Uzbekistan)*, ba-kushish-i Sayyid 'Ali Mujani, Qum, 1377 H Sh.)。

ビールニー（名称東洋学研究所には上記スライマー・ノフ・フォンドのほか、一二三三九点の写本を収める基盤フォンド、ならびに、五・一二三七点の写本からなる二

## 一・一 ウズベキスタン科学アカデミー諸 フォンドのカタログ

一九九八年まで、ウズベキスタン科学アカデミー所轄の写本フォンドは、ビールニー（名称東洋学研究所とハミード・スライマー・ノフ（名称写本研究所）という二つの研究所に所在していた。一九九八年九月に写本研究所が廃止され、そのフォンドに収蔵される七・五八六点の写本と約五,〇〇〇点の石版本はビールニー（名称東洋学研究所に移管された。現在これらの写本と石版本は、東洋学研究所のハミード・スライマノフ・フォンドを構成している。そこに収蔵される約九〇〇点のベルシア語写本、および約九〇〇点のウズベク語写本については、その解題を含む二巻本のカタログが一九八八年から八九年にかけて刊行された *Katalog fonda Instituta rukopisej*, t. I-II, Tashkent, 1988-1989)。これの二巻に収録された解題の基本的部分は文学にかかる作品によつて構成されている。また、一九九九年にはイランにおいてハミード・スライマノフ・フォンドの大部の写本を収める簡約カタログ（リスト形式）がペルシア語で公刊された (*Fihrist-i namgu-yi nusakh-i khatti-yi makhzan-i Hamid*

## 一 カタログ編纂

この分野に関しては、出版されたカタログは以下のよう五つのカテゴリーに分類することができるだろう。

イスラーム地域研究ジャーナル Vol. 2 (2010.3) 66

フォンドが存在し、また、約五〇〇〇点の文書と三五〇〇〇点以上の石版本やその他の刊本も所蔵されている。このうち基礎盤フォンドの写本七・五七四点の作品解題が収録されたロシア語のカタログ『東洋写本集成』(略称 SVR「セーヴェーエル」)が、一九五二年から八七年にかけて公刊され、これは全一一卷を数えている (*Sobranie vostochnykh rukopisei Akademii nauk Uzbekskoi SSR*, t. I-XI, Tashkent, 1952-1987)。このSVRは構成上、全巻にわたってもかずかずテーマの写本作品を收めしており、言語の点でも混成的なものとなつてゐる。このカタログの編纂は当時の東洋学のこゝつかの研究分野の発展にとって重要な成果として、一方で、この写本研究に関するいえば、のちに研究上の経験が蓄積されるにともなじ、SVRの刊行には不備があつたこともまた明らかとなつた。

しかし、学術的な解題を付すにあたつての写本の選定は、綿密に練り上げられた原則にしたがつたものではなかつた。よつて、解題の記述はテーマの点でも、言語の点でも、また、写本の選択基準の点でも、一貫性を欠いたものとなつた。ある作品の解題の記述にあたつて、その作品を収めたすべての写本が集められたわけではなく、結果として、同一の作品がくりかえし解題を与えられ、その解題はカタログのそれぞれの巻に分散して收められることになつた。いくつかの作品には誤つたアイデンティフィケーションがなされ、古文書学的な情報を提示するわざに誤謬が生じる」と

もあつた。

#### 1・1・1 テーマ別カタログ

今述べたような状況をふまえて、東洋学研究所においては一九八〇年代にテーマ別カタログの編纂が開始された。この作業の成果として、一九九八年から二〇〇〇年にかけて、歴史、自然科学、医学に関する写本をそれぞれ対象とした二つのテーマ別カ

タログが刊行された (*Sobranie vostochnykh rukopisei Akademii nauk Respubliki Uzbekistan*; *Istorija, Sostavitelj: D. Ju.*

*Sobranie vostochnykh rukopisei Akademii nauk Respubliki Uzbekistan: Tochnye i estestvennye nauki, Sostavitelj: A. B. Vil'danova, Tashkent, 1998;*

*Sobranie vostochnykh rukopisei Akademii nauk Akademii nauk Respubliki Uzbekistan: Meditsina, Sostavitelj: Kh. Khikmatullaev, S. U.*

*Karimova, Tashkent, 2000*)。この出版にあたつてはドイツのハレ・ハイッテンベルク両市にまたがるマルティン・ルター大学のユルゲン・パウル (Jürgen Paul) 教授から直接の支援をたまわつた。

ウズベキスタンの独立以降もカタログ化の作業は継続し、これにあたつてはテーマ別カタログの編纂に重点が置かれた。なぜなら、その主な目的は、たゞえ单一テーマの枠内ではあれ、フォンドに所在する写本に関して、できるかぎり多くの新たな情報

を研究利用に供する」とにあつたからである。こうした作業の成果として、ナクシュ

品の写本カタログ (Sh. Z. Boboxonov, A. Mansur, *Naqshbandiya tariqatiga oid qo'lyozmalar fihristi*, Tashkent, 1993)、一八

世紀から一〇世紀にかけて著されたスーアイズムに関する作品の写本カタログ (*Kratkii katalog sufiskikh proizvedenii XVIII-*

*XX vv. iz sobranii Instituta vostokovedeniiia Akademii nauk Respubliki Uzbekistan im. al-*

*Biruni, Sostavitelj: S. Gulomov i dr., Redakcionnaya kollegija: B. Babadzhanyan, A.*

*Kremer, Ju. Paul*', Berlin, 2000; *Katalog sufiskikh proizvedenii XVIII-XX vv. iz sobranii Instituta vostokovedeniiia im. Abu Raikhana al-Biruni Akademii nauk Respubliki Uzbekistan, Sostavitelj: B. Babadzhanyan i dr., Shtutgart, 2002)' ト ハ リ ッ・ヤ サ ギ ャ - の う わ き べ 「ス ハ リ ッ」 め の 写 本 カ タ ロ ハ (Özr FA Shighistani institutiindagi Qoja Akhmet Yasauj khikmetterining qoljazha katalogi,*

*Turkistan, 2006」、全三巻かぶつな東洋アチコールのカタログ (*Oriental Miniatures, vol. I-III, Tashkent, 2001-2004*) が公刊された。*

作品の言語 (ヒンジム) カタログが編纂された。たゞいへば、ペルシア語作品のカタログ (*Al-Muntaqa min makhlumat ma 'had al-Biruni ill-dirasat al-sharaiyya bi-Tashkand, Dubayy, 1995*) や、ペルシア語作品のカタログ (*Fihrist-i musakh-i khatti-yi farsi-yi ganjina-i Anstitu-yi sharqshinasi-yi Abu Rayhan-i Biruni-yi Tashkand, ziri-nazar-i A. Mujani, A. Urunbayif, Sh. Musayif, Tihran, 1376 H.*

*Sh. Fihrist-i nusakh-i khatti-yi farsi-yi Anstitu-yi sharqshinasi-yi Abu Rayhan-i Biruni-yi*

*Farhangiston-i 'ulum-i Uzbekistan*, jild 1, ziri-nazar-i 'A. Mujani, 'A. Bahramiyon, 'A. Urunbayif, Sh. Musayif, Tihran, 1378 H.Sh.; *Fihrist-i nuskha-ha-yi khatti-yi farsi-yi ganjina-i Anstiuji-sharqshinasi-yi Abu Rayhan-i Biruniyi Tashkand*, ziri-nazar-i 'A. Mujani, 'A. Urunbayif, Sh. Musayif, Tihran, 1381 H.Sh.) がすでに公刊されてしまふ。このカタログは東洋学研究所に所在し、そのカタログは東洋学研究所に所在し、かひ、その解題がすでに Sovjetの各巻に収められている写本を対象としており、アラビア語およびペルシア語の読者のために特別に編纂されたものである。したがつて、これららのカタログは言語別とは云え、全フォンドに所在する、当該言語の写本すべて網羅しているわけではない。

ドイツの研究者との協力のもとで編纂され、ロシア語で出版された、一八世紀から二〇世紀にかけてのスフィーズムに関する作品のカタログは、これまで解題を与えられていなかつた写本をカバーしている点で注目に値する。このカタログのいま一つの重要な点は、東洋学研究所の基盤フォンドのみならず、一次フォンド所在の写本も含めたうえで、当該テーマに関連する作品に解題が与えられてゐる、ことである。

1・4 民間およぶ他のフォンドのカタログ  
ウズベキスタンの諸州に所在する写本コレクションに関する情報は、シヤフリサブズ市のラウナキー私立図書館の写本カタログ (Fihrist-i nuskha-ha-yi khatti-yi kitabkhana-i Ravnajqi-yi Shahr-i sabz (Uzbekistan), ba-kushish-i Sh. Vahiduf, A. Irkinaf, Qum, 1377 H.Sh.) で、この州立図書館の写本カタログ (G. Kurbanov i F. Shvarts, *Dzhami v sobrani Institute vostokovedeniiia Akademii nauk Uzbekskoi SSR*, Sostaviteli: A.

Urumbaev i L. M. Epifanova, Tashkent, 1965)、カニカルパク自治共和国マクスの写本カタログ (A. Muminov, va A. Nosirov, *Alisher Navoy asarlarining ozSSR Fanlar akademiyasi Sharqshunoslik instituti to'plamidagi qo'lyozmalarini*, Tashkent, 1970; Q. Munirov va M. Hakimov, *Alisher Navoy "Xamsa" sining qo'lyozmalarini katalogi*, Tashkent, 1986)、アーナスル・マーティーハー (A. L. Kazyberdov, *Sochineniya Abu Nasra al-Farabi v rukopisikh Instituta vostokovedeniiia AN UzSSR*, Tashkent, 1975)、アーネトリー・ベハ・ベイバー (B. Vakhanova, *Rukopisi proizvedenii Ibn Siny v sobranii Instituta vostokovedeniiia AN UzSSR*, Tashkent, 1982) とこゝた思想家や学者によつて著せられた、東洋学研究所のフォンドに所在する諸々の著作の写本のカタログも個別に公刊された。

1・5 文書カタログ  
現在のところ、文書はウズベキスタン共和国において公刊されてきた文献史料の蓄積のなかでも比較的薄い層を形成している。その一方で、こゝした文書に含まれるオリジナルの情報は、中央アジアの中世史や近代史における社会、経済、宗教、その他の諸問題の研究において大きな意義を有

Sinty, Bukhara, 1998)、カニカルパク自治共和国マクスの写本カタログ (A. Muminov, M. Szuppe, A. Idrisov, Sh. Ziyodov, *Manuscrits en écriture arabe du Musée régional de Nukus (République autonome du Karakalpakistan, Ouzbékistan): Fonds arabe, persan, turki et karakalpak*, Rome, 2007) などに見だす。しかし、ウズベキスタン共和国における最大のフォンドである東洋学研究所の写本フォンドに、今日にいたるまで依然、包括的な学術的解題が与えられていないことはあらためて指摘しておかねばならない。この問題をある程度解決するために、これまでカタログ化の対象となつてゐた基盤フォンドの写本群に包括的に解題を与え、その電子カタログを英語で作成するところでの作業がこのほど開始された。このプロジェクトは五カ年での達成がめざされており、ドイツのゲルダ・ヘンケル財团 (Gerda Henkel Stiftung) の助成金によつて実施されている。このカタログ編纂にあたつては、これまでに生じてきたような不備が繰り返されないよう、十分な注意が払われている。

している。」)のよべな観点からみるならば、共和国内のさまざまなフォンドや博物館に所蔵されている歴史文書のカタログは、この地域の歴史におけるいまだ開かれある生面を検討するうえできわめて重要なである。ビールニーー名称東洋学研究所のフォンドに収藏される一九世紀から二〇世纪にかけてのヒヴァのカーズィー文書のカタログ (*Katalog khivinskikh kaziiskikh dokumentov XIX-nachala XX vv.*, Sostaviteli: A. Urunbaev, T. Khorikava, T. Faiziev, G. Dzhuraeva, K. Isogai, Tashkent-Kioto, 2001)、中央アジアのヤルリク(勅令)のカタログ (*Katalog sredneaziatskikh zhalovannyykh glamot iz fonda Instituta vostokovedeniia im. Abu Raikhana Bernii Akademii nauk Respubliki Uzbekistan*, Sostaviteli: A. Urunbaev, G. Dzhuraeva, S. Gulomov, Halle (Saale), 2007)、ホーブムのイチャンカラ特別保護区博物館に所蔵される一七世紀か二一〇世紀にかけてのヒヴァのカーズィー文書とヤルリクのカタログ (E. Karimov, *Regesty kazziiskikh dokumentov i khanskikh iurlykov Khivinskogo khansva XVII-nachala XX v.*, Pod nauchnoi redaktsiei E. V. Riveladze, Tashkent, 2007)、一七世紀から一九世紀にかけてのクブラザイーヤ・タリーカのワクフ文書 (E. Karimov, *Kubraviskii val'f XVII-XIX vv.: pis'mennye istochniki po istorii sufiiskogo bratsvya Kubravii v Srednei Azii*, Tashkent, 2008) などは、やへった文書カタログの実例である。

一九世紀から二〇世紀のヒヴァのカー

ズィー文書のカタログの公刊にあたって、日本人研究者のなした貢献には多大なものがある。彼らはウズベキスタンのヒヴァ市でおこなった研究調査にさいして件の文書群を民間から買い取り、東洋学研究所に寄贈するとともに、同研究所の文書研究の専門家であるウルンバエフ、ジョラエフ、ファイズィーエフの諸氏と共同しておよそ一・七〇〇点の文書に解題を付し、これをカタログ化してロシア語で公刊した。今現在もこれら日本人の共同研究者の諸氏は当該文書のファクシミリ版を包括的なかたちで出版すべく、作業に取り組んでいる。

前述の中央アジアのヤルリクのカタログもまた、東洋学研究所の国際共同研究の所産である。そこには一五世紀から二〇世紀初頭までの時期に属する一二二点の文書が収められており、それらはブハラ、ヒヴァ、コーカンドのいわゆる三ハン国にかかるものである。このカタログには一二二点すべての文書の写真複製も添えられている。この出版はドイツとウズベキスタンの東洋学者の、古文書学の分野における継続的な共同研究の成果である。

古文書学に関するおこなわれる研究にとって、文書に捺された印章の研究も重要なである。この点で、『中央アジア印章学に関する諸資料』と題されたカタログ (G. Kurhanov, *Materialy po sredneaziatskoi sfragistike: Bukhara. XIX-nachalo XX vv.*, Tashkent, 2006) は、当該分野の専門家にとつて有用である。このカタログは二部構成をとつており、第一部ではブハラ国立

建築・芸術保護区博物館に所蔵される、一九世紀から二〇世紀初頭の時期に属する印章についての個別的なデータ(補遺に印形も示されている)が提示され、つづく第二部では印章の捺されている個々の文書の基本的データが与えられている。

## 一 史料の出版

ウズベキスタンにおいて現在まで出版された史料は、便宜的に以下の四つに分類することができよう。

### 一 歴史史料

#### 二 科学史に関する史料

#### 三 イスラームとスーウィズムに関する史料

#### 四 言語と文学に関する史料

こうした出版物に共通しているのは、それらが基本的にロシア語もしくはウズベク語の訳注のかたちで公刊されてきたことである。それとともに、たとえば、もしテュルク語のものであれば、アラビア文字からキリル文字への転写のかたちがとられることが、もとのアラビア文字のままで刊行されるというケースもみられる。

### 一・一 歴史史料

これまでに刊行された諸々の歴史著作は、年代的には中央アジアにおけるイスラームの浸透期、ティムールおよびティ

タルハーン朝、また、シヤイバーン朝とアンバルハーン朝の時代に属している。その大部分を構成するのは翻訳である。そのなかでも、中央アジアとの近隣の東洋諸国の著作としては、アーバークル・ナルシヤヒーの『アーバークル・ナルシヤヒー』(Abu Bakr Muhammad ibn Ja'far Narshaxiy, *Buxoro tarixi*, Fors-torijk, tilidan tarjima A. Rasulevnik, Toshkent, 1966)、アーバークル・ナルシヤヒーの『タバニー・ウルト』(*Istoriya at-Taburi*, Perevod s arabskogo V. I. Beliaeva, Tashkent, 1987)、アーバークル・ナルシヤヒーの『タバニー・ウルト』(*Istoriya at-Taburi*, Tashkent, 1991)、アーバークル・ナルシヤヒーの『タバニー・ウルト』(*Istoriya Mas'uda: 1030-1041*, Perevod s persidskogo, vvedenie, kommentarii i prilozeniya A. K. Arendsa, Moskva, 1969)、アーバークル・ナルシヤヒーの『タバニー・ウルト』(*Abu-l-Fazl Baikhaki, Istoriya Mas'uda: 1030-1041*, Perevod s persidskogo, vvedenie, kommentarii i prilozeniya A. K. Arendsa, Moskva, 1969)、アルジャギリーの『アルカーナル・タマニード』(*Ibn al-Asir, Al-Kamil fi-ta'rikhi Polnyi svod istorii*, Perevod s arabskogo P. G. Bulgakova; dopolneniya k perevodu, primechaniam i kommentarium, vvedenie i

なべ)を挙げぬい」とがやかる。  
 アーネル・ティムールおよびティムール朝の時代の史料に関しては、ソ連時代にもウズベキスタンの独立後にも、中央アジア史のほかの時代に比して、より多くの研究が積まれてきた。しかし、一九九〇年代にいたるまで活字化された研究においては、ティムールやティムール朝の政治的活動、また個々の人物（とりわけティムールやバーブルなど）を扱うやうにはイデオロジカルなアプローチがとられていた。  
 そつとはいへ、ソ連時代にはペルシア語およびチュルク語の史料のうち、アブドゥラッザーグーク・サマルカンディーの『マーライ・サアダイン・ガア・マジコロイ・ベーライ・サマーライ』(Abdurrazoq Samarqandijev, *Mattai sa'dayn va majmai bahrayn*, Fors-tojiji tilidan tarjima, kirish so'z va izohli lug'atlar A'rınboyevniki, Toshkent, 1969)、フアヌィー・ハサーハーフィーの『マハーマリ・フューナーハー』(Fasikh Akhmad ibn Dzhalal ad-Din Mukhammad al-Khavafi, *Mudzham al-İslam*, Fasikhi (Fasikhov svod), Perevod, predisloviye primechania i ukazateli D. Iu. Iusupovoi Tashkent, 1980)、ベーラニの『ベーラニ・タシケント』(Babur-name: zapiski Babura, Perevod M. Sal'e, Tashkent, 1958)、ケルベラハーフィーの『ターニー・タシケント』(Gulbadan begimmiyoti, Humoyunnoma, Fors tilidan tarjima: S. Azimjonova, Tashkent, 1959) ところのた著作が公刊された。これらはなんど、ウルンバエフ氏の編纂にかかる、シヤウフツ

ル・ナーマ』のフューケシミリ出版 (*Sharaf-Ad-din 'Ali Iazdi, Zafar-name, Podgotovka k pechati, predislovie, primechaniiia i ukazateli. Urunbaeva, Tashkent, 1972*)、及び『ナヴァーイー・アルバム』として有名な書簡集に収められた『ハヤーミーの書簡集』の五版 (*Pis'ma-avtobiografiya Abduarrakhmana Dzhami iz "Al'boma Navoi", Vvedenie, perevod, primechaniiia i ukazateli A. Urunbaeva, Tashkent, 1982*) も、その種の基礎的研究の成果のうちに数えられる。

中央アジア史の十六世紀から十八世紀にわたっての諸事件に関して情報を提供する史料としては、シヤイバーン朝の歴史に関するトアブルッター・イグン・ルーズムベーの『マタマーハナーマ・タベーリー』(Fazlallah ibn Ruzbihan Isfahani, *Mikhman-nam-e-ii Bukhara (Zapiski bukharskogo gostia)*, Perevod, predislovie i primechaniiia, R. P. Dzhaliilovoi; Pod redaktsiei A. K. Arenda, Moskva, 1976)、ベーツ・タリハト・タベーリーの『タブレクターナ・タリハト・タベーリーの『タブレクターナ・タリハト・タベーリー』(Hofiz Tanish ibn Mir Muhammad Buxoriy, *Abdullanoma (Sharafnomayi shohiy)*, Forschadan S. Mirzayev tarjimasi, I-II jildlar, Toshkent, 1966-1969)、モハムマドタラルベーの朝の歴史を取り扱った『ハヌス・ムハンマド・タラルベー』(Mukhammed Iusuf munshi, *Mukim-khanskaia istoriia*, Perevod s tadzhikskogo, predislovie, primechaniiia i ukazateli A. A. Semenova, Tashkent, 1956)、年代記による統編など

れるミール・ムハンマド・アミーン・ブ  
ハーリーの『ウバイドウツラー・ナーマ』

*name*, Perevod s tadzhikskogo s primechaniami A. A. Semenova, Taskent, 1957'」ルーハーメーナー・ターニヤの『トーハルフ・トーハーメーナー』(Abdurrahman-i Tali'i, *Istoria Abulfaz-khanu*, Perevod s tadzhikskogo predislovie, primechania i ukazatel' A. A. Semenova, Tashkent, 1959) など、た著作翻訳が公刊された。

ウズベキスタンの独立後には過去に関する解釈のあり方に変化が生じた。支配者たちの歴史的な役割にはそれまでとは異なる評価が与えられるようになり、そのことは東洋学に関する研究にも反映した。とりわけ、アミール・ティムールやティムール朝の王族、また、彼らと関係のあった宗教的活動家や政治家を対象とした翻訳出版が増加した。イブン・アラブシャーの『アーバル・ティムールの歴史』(Ibn Arabshohi Ajoib al-maqdur fi tarixi Tymur (Tennyur tarixida taqdir ajoyiboltlari), So'z boshi, arabiski dil dan tarjima va izohlarini U. Uvatov tayyorlagan, Toshkent, 1992)、『アーバル・ティムール・バイタルのターリーハ・ソーハーハー』(Mirza Muhammad Khaidar, Tarikh-i Rashidii (Vvedenie, perevod s persidskogo A. Urubnbaeva R. P. Dzhalilovoi, L. M. Epifanovoi, Tashkentti 1996)、『アーバル・ティムール・タリーハ・ヤズディ』(Sharafuddin Ali Yazdiy, Zafarnoma, So'z boshi, tabdil, izohlar va ko'sratkichi qur mualiflari: A. Ahmad, H.

Bobobekov, Toshkent, 1997; Sharaf ad-Din Alzadji, *Zafar-name*, Predislovie, perevod scc starouzbekskogo, kommentarii, ukazatel i karta A. Akhmedova, Tashkent, 2008)’ トトシ――ムハッカ――ハ・ソラ・スル・マク――”――『ナ・ハ・ム・ナ・ナ・マ・』(Nizomiddin Shomiy, *Zafarnoma*, [Fors tilidan tarjima va izohlar muallifi: A O'rinchoyev], Toshkent, 1996)’ トトシ――ムハッカ――ギーク・キマルカ・ハ・ト・イーの『ム・ム・ト・イ・イ・サ・タ・ダ・イ・ハ・セ・タ・ム・ハ・ミ・ベ・フ・ト・イ・イ・』(Abdurrazoq Samarcandiy, *Mattai sa'dayn va majmai bahravn*, Fors tilidan tarjima va izohlar muallifi: A. O'rinchoyev, I-II jildlari Toshkent, 2008) ふるうた著作は、ややこしい成果の実例であらう。

## 二・二 科学史に関する史料

の歴史に光を当てる作品であるという点のみならず、ナクシュバンディーヤ・タリーカや、その卓越した指導者であるホーディヤ・アフラールという人物とその活動を研究するうえでも信頼性の高い史料であるという点にある。

これまでに積み重ねられてきた研究業績とならん、この分野においてはこれから遂行していくべき一連の諸課題も存在している。とくに指摘するとすれば、文献史料、わけても歴史史料を原テキストのかたちで出版することには、現在にいたるまで十分な関心が払われていない。じつさい、それら歴史史料の大多数は依然として未刊のままである。とりわけ、中央アジア史の一六世紀から二〇世紀初頭までの時代に光を当てる諸史料に関しては、先行する時代に比しても研究が不足している。この不足を補い満たす目的で、現在、ビールーニー名称東洋学研究所では当該の時代にかかるいくつかのペルシア語およびテュルク語の著作について、そのテキストと翻訳を刊行するための準備が進められているところである。

ガーリー、ビールリー、イブン・スィナー、ウルグベクのような学者たちが中央アジア地域の出身であり、なおかつ彼らの著作がその故郷、すなわち中央アジア本土においてほとんど研究されていなかった」とにあつた。またもう一つの理由は、<sup>10</sup>この方法に訴えることにより、地域に古来存在してきた豊かな文化遺産を、共産主義イデオロギーの支配する時代にしながらにして階級論的アプローチからは自由ななかたちで提示するにあつた。<sup>11</sup> 1950年代以降、シーラーニーの著作集の叢書がロシア語訳(*Abureikhan Biruni. Izbrannye proizvedeniia*, t. I-VII, Tashkent, 1957-1987)、ムハッタク語訳(*Abu Rayhon Beruniy. Tanlangan asarlar*, I-III, V, VI jildlar, Tashkent, 1965-2006) ルド刊行された。また、アリ・スィーナーの名高い医学百科事典、『医学典範』はそのロシア語(Abu Ali ibn Sina, *Kanon vrachebnoi nauki*, kn. 1-5, Tashkent, 1954-1960; 2-e izd: kn. 1-5, Tashkent, 1980-1982) ルド刊行された。アリ・スィーナー、ターヒーラー、スィーラーナー、タビーブが著した出典物があつたからこそ、東洋学研究所はウズベキスタンにおける科学史研究の中心拠点となつたのである。

独立以降、科学史に関して出版された史料はそれほど多くはない。その大部分は一度刊行された。また、ラーズィー(Alibek Roziy va uning shogirdi yozib qoldirgan kasalliklar tarixi, Kirish, tarjima, izoh va korxatkhilar H. Hikmatullayevnik, Tashkent, 1974)、トトーハーヌー(A. L. Kazberdov i S. A. Mutalibov, Abu Nasr al-Farabi. Issledovaniia i perevody, Tashkent, 1986)、トルガーニー(Ahmad al-Farg'oni. Astronomiya i mi asoslari, Tarjimon: A. Abdurahmonov, Tashkent, 1998; Akhmad al-Fargani. Astronomicheskie traktaty, Perevod s arabskogo, vodnaia stat'ia i kommentarii B. A. Rozenfel'da, I. G. Dobrovolskogo, N. D. Sergeevovi, pri uchastii P. G. Bulgakova, Tashkent, 1998)、ホーフミー(“Muhammad ibn Muso al-Korazmiy. Tanlangan asarlar. Matematika, astronomiya, geografiya, Tashkent, 1983; Mukhammad ibn Musa al-Khorezmi. Astronomicheskie traktaty, Vstupitel'naiia stat'ia, perevod i kommentarii A. Akhmedova, Tashkent, 1983; Mukhammad ibn Musa al-Khorezmi. Matematicheskie traktaty, Otvetstvennyi redaktor: S. Kh. Siraziddinov, Tashkent, 1983) の学問的遺産のなかから、多くの人々が編まれ、ロシア語とウズベク語によって刊行された。そして、これらの出版物において、科学史に関する一連の論文と著作が執筆された。星術の諸問題を扱ったビールニーの著作、『アツタヒーム』のウズベク語訳が公刊された(*Abu Rayhon Beruniy. Tanlangan asarlar*, VI jild. *Tafhim*, Tashkent-Urganch-Xiva, 2006)。ムハンマド・ミールザー・ウルグベクの師であつたカーベイ・ザーダ・ルームーが、チャグマーニーの天文学論集に付した注釈のロシア語訳(Kazi-Zade Rumi, Kommentarii na “Kompendii astronomii” Chagmini, Predislovie, perevod s arabskogo iazyka i primechanija P. G. Bulgakova, Tashkent, 1993) が公刊されたほか、バースィム・ハーン・シャーナー・タビーブが著した医学書のキリル文字転写版(*Bositon ibn Zohidxon Shoshiy. Qomuni Bositiy yoki Qomun al-mabsut*, Tabtil, izoh va lug'atlar muallifi: Mahmud Hasaniy, 1-2 jildlar, Tashkent, 2003) も出版された。

これまでに公刊された科学史に関する研究を見てみるとがどうなるだらう。第一に、出版された史料の多くは、中央アジアにおける科学の九世紀から一世紀までの時代、また、十五～十六世紀の時代の業績にかかるものであり、一七世紀から二〇世紀までの時代はほとんどカバーされない。第二に、ナーマーでは、相対

ukazateli A. A. Akhmedova, Tashkent, 1994) が刊行され、またトフマズ・ファルガー(七九七年頃生)の生誕一二〇〇周年には、その天文学著作のロシア語訳とウズベク語訳が刊行された(前掲)。一二〇〇六年には地理学、天文学、占星術の諸問題を扱ったビールニーの著作、『アツタヒーム』のウズベク語訳が公刊された(*Abu Rayhon Beruniy. Tanlangan asarlar*, VI jild. *Tafhim*, Tashkent-Urganch-Xiva, 2006)。ムハンマド・ミールザー・ウルグベクの師であつたカーベイ・ザーダ・ルームーが、チャグマーニーの天文学論集に付した注釈のロシア語訳(Kazi-Zade Rumi, Kommentarii na “Kompendii astronomii” Chagmini, Predislovie, perevod s arabskogo iazyka i primechanija P. G. Bulgakova, Tashkent, 1993) が公刊されたほか、バースィム・ハーン・シャーナー・タビーブが著した医学書のキリル文字転写版(*Bositon ibn Zohidxon Shoshiy. Qomuni Bositiy yoki Qomun al-mabsut*, Tabtil, izoh va lug'atlar muallifi: Mahmud Hasaniy, 1-2 jildlar, Tashkent, 2003) も出版された。

的にみて、数学、天文学、医学が大きな比重を占めている。

科学史といえども、精密科学や自然科学の歴史と理解されるのはもともなことではあるが、哲学があらゆる学問の「母」とされるのを考慮に入れるならば、次の点を指摘することができる。すなわち、中世のある学問は哲学によって基礎づけられていたといえども、この時代の哲学に関する史料は、ウズベキスタンではまだくわざかしか研究されていない。その理由は、中世の哲学がイスラーム教と結びついていたため、ソ連時代には哲学に関する史料を唯物論的解釈なしに公刊することが不可能であつたことによる。

今日、こうした空隙を埋めることを目的として、東洋学研究所ではイブン・スイナーの神学と哲学に関する著書の、新たなアプローチにもとづく研究が着手されるようになつた。

しかし現在、科学史に関する史料の研究は低落傾向にあり、それはいくつかの要因と結びついている。すなわち今日では、こうした研究を実行できるような専門家（東洋諸語を身につけた、科学の分野の専門家の）の数がきわめて少なくなっているのである。独立後に歴史的・宗教的内容の著作を自由に研究することが可能となつたおかげで、学問的関心がより多くはこの方面に向けられていることが、そのような低落を導いた主な原因なのかも知れない。

### 11.11 イスラームとスーフィズムに関する史料

ウズベキスタン東洋学において、イスラーム教とスーフィズムに関する諸史料の研究と出版は、独立後になってから本格的にはじまつた。イスラームの研究への制約が取り払われたことは、一方ではクルアーン・宗教諸学、スーフィー・タリーカの歴史、およびその教義に関する諸々のテーマの研究を可能にしたが、しかしながらでは、学術性からはほど遠い出版物をも増大させることになった。これはある意味では、宗教文献に対する一般庶民の関心の高さにも起因していた。その結果、現在イスラームにかかわるテーマのもとで出版されている書籍のなかで、大衆向けの著作の比重は学術的・基礎的な出版物のそれに比してはるかに大きなものとなっている。とはいっても、基礎的な研究としては、東洋学研究所においておこなわれたクルアーンのウズベク語による学術的な訳注 (*Qur'oni karim, Tarjima va ilmiy-tarixiy izohlar*: M. Usmonov, Ikitob, Toshkent, 2004)、ならびに、スーザン・ヒッビーンの『ブスター・ムルムヒッビーン』という著作についても、東洋学研究所所蔵の二点の写本にもとづいてその校訂テキストが出版された (Shaykh Khudaydad bin Tash Muhammad al-Bukhari, *Bustan al-muhibbin*, Ed. B. M. Babajanov, M. T. Qadirova, Turkistan, 2006)。

ヤサザヴィー・タリーカの歴史と教義について書も記されるの著作において、著者はいくつかの儀式、それに関連する特殊な用語、タリーカの代表的人物たちの精神的・肉体的状態、ズィクルの形式と種類について考察を加えながら、それらを理論的に説明している。また同書においては、この地域のテュルク語話者のあいだでスーザン・ヒッビーンの影響下で生まれたいくつかの典型的な民族芸能について、その精神的な重要性が示されてもいる。

ナクシユバンディーヤというスーザン・ヒッビーンの著書 (*Manakib-i Dukchi Ishan (Anonim zhiliia Dukchi Ishana—predvoditelia Andizhanskogo vostaniiia 1898 goda)*, Vvedenie, perevod i kommentarii: B. M. Babadzhanov, Izdatel': A.

フィー・タリーカの秀でた指導者であるマフドゥーミ・アザム（一六世紀）の筆に帰される『リサーライ・タンビーフッサラーティーン』という著作については、そのロシア語訳が、サンクトペテルブルグで刊行された『スーアイーの英知』と題された論集において発表されている（“Makhdum-i A’zam, *Risala-i tanbih al-salatin*,” Perevod i kommentarii. B. M. Babadzhhanov, *Mudrost’ sufiyev*, Sankt-Peterburg, 2001, str. 373-428）。この著作はシャイバーン朝君主のウバイドゥッラー・ハンに献呈されたものであるが、その執筆目的は為政者に対して、国政においてシャリーアの諸規定を厳格に遵守するよう呼びかけることについた。著者の理論的な見地や見解はホージャ・アフラールの経験に拠つて立つていた。

ホージャ・アフラール（一四〇四～九〇年）という人物とその活動への関心は、ウズベキスタンの独立後に高まりを見せた。それを如実に反映する例として、このテーマに関連する、多くの場合は大衆向けの大手の出版物が世に現れるようになった。学術的出版物の実例としては、前段でも言及したウルンバエフ氏他編『ホージャ・アフラールとその信奉者たちの書簡集』、また、シャイフの生涯とその子孫の歴史を扱ったカーディロワ女史による『ホージャ・アフラールの伝記』と題される専論（M. Kadyrova, *Zhitia Khodzha Akhara: Opyt sistemnogo analiza po rekonstruktsii biografi* Khodzha Akhara i istorii roda Akhharidov,

Tashkent, 2007）、「*Ходжа Ахмад*」、ファフルツディーン・アリー・サフィー（一四六三～一五〇三年）によりて著された『ランヤハーティ・アイヌルハヤート』という作品の、十九世纪の古ウズベク語訳のキリル文字転写版（Faxriddin Ali Safiy, *Rashahot (Obi hayot tomchilar)*, Noshirlar: M. Hasaniy, B. Umzozqov, Toshkent, 2003）などを挙げる（「が」である）。

近年、一九世紀末から一〇世紀にかけて中央アジア地域において生起した政治的変動の状況下におけるイスラームのあり方や、現地の知識人やウラマーが植民地時代とソヴィエト体制下において展開した改革主義的な活動に光を当てる史料もまた学術的に取り扱われるようになった。

とりわけ、コーカンド出身の詩人にしてカーズィーであつたムハンマド・ユーススホージャ・ターリブ（一八三〇～一九〇三年）の『トウフファイ・ターリブ』という著作のペルシア語テキスト（Mukhammad Iunus Khvadzha b. Mukhammad Amin-Khvadzha (*Ta’ib*), *Tukhfat Ta’ib*, Podgotovka k izdaniu i predislovie: B. M. Babadzhhanov, Sh. Kh. Vakhidov, Kh. Komatsu, IAS Project Central Asian Research Series, No. 6, Tashkent-Tokio, 2002）、また啓蒙家にして詩人であったイスハーケハーントラ・イブラヒム（一八六一～一九三七年）のウズベク語による『時代の秤』と題される著作（*Ishkak-khan tura ibn Dzhunaidallakh* Tashkent-Tokio, 2002）、「*Ходжа Ахмад*」、ソ連時代の最初期と末期の中央アジアに出現した信仰厚いウラマーたちの手による著作の原文ペルシア語訳を収めた論集（B. M. Babadzhhanov, A. K. Muminov, A. fon Kiugel’gen, *Disputy musul’manskikh religioznykh avtoritetov v Tsentral’noi Azii v XX vekе*, Almaty, 2007）などがある。

述べた出版物のうち前者については、日本のイスラーム地域研究プロジェクトによつて刊行されたものである。

#### 二・四 言語と文学に関する史料

この方面における出版物の占める比重はそれほど大きくない。九〇年代にいたるまで、東洋の言語と文学に関して公刊された研究業績は、次の二つのグループ、すなわち、中世古典文学の諸史料と現代東洋文学にかかる出版物とに大別することができる。中世東洋文学に関して論じようとした研究業績は、次の二つのグループ、すなわち、ウズベク古典詩人の創作物も視野に收める必要があろう。もつとも、これはきわめて大きなテーマであり、別途論述するならば、ウズベク古典詩人の創作物も視野に收める必要があろう。もつとも、この公刊された史料のなかでは、数の点でいえばテュルク語史料が第一の地位を占めており、ペルシア語史料、さらにアラビア語史料がこれについでいる。アラビア語史料の古典文学の例としては、一一世紀の文人、アブーナスール・アッサアーリジーの『ヤティーマトウッダフル』、および、『タティ

ハマーネュアルヤットィーム』<sup>1)</sup> もう一著者のウズベク語訳（Abu Mansur as-Saolibiy, *Yatimat ad-dahr*, Tadqiq qiluvchi, tarjimon, izoh va ko'rsatkichlarni tuzuvchi: I. Abdullayev, Toshkent, 1976; Abu Mansur Abdumalik ibn Muhammad as-Saolibiy, *Tatimmat al-yatima*, Tadqiq qiluvchi, tarjimon, izoh va ko'rsatkichlarni tuzuvchi: I. Abdullayev, Toshkent, 1990）<sup>2)</sup> ヘトーテリー・イーブ・サルキシム・タズキル・カーナーの筆に帰される『サリー・ハムマーハ・サール』<sup>3)</sup> へ呼せられる哲学的な翻訳（A. Irisov, *Abu Ali ibn Sinoning "Salomon va Ihsol qissasi"*, Toshkent, 1973）<sup>4)</sup>、『医学』<sup>5)</sup> 〔烏ズベク語訳文（ヒーリング・カス・ハーナ・カス・ハーナ）〕<sup>6)</sup> へ翻された韻文作曲（Sh. Shoislomov, *Ibn Sinoning tib haqidagi she'riy asari ("Urjuza")*, Toshkent, 1972）<sup>7)</sup> を挙げる。

一九六〇年代には、マフムーム・カーン・シユガリーザの『トルク語語集成』<sup>8)</sup> もう一著作のウズベク語訳が二巻本で公刊された（Mahmud Koshg'ariy, *Devoni lug'otit turk, 1-3 jildlar, Tarjimon va nashriga tayyorlovchi: S. Mutualibov, Toshkent, 1960-1963*）。この刊本は、ハラフ・タジク語でないなわれやめたの著作の翻訳出版のなかで、とりわけ注目に値するものとみなされ、『千夜一夜物語』のウズベク語訳も全八巻本で刊行された（*Ming bir kecha, 1-8 jildlar, Toshkent, 1959-1963*）。

ペルシア語史料の出版は、基本的には古典詩人（ウマル・ハイヤーム、アリー・ハーメル・ナヴァーハー、アブドゥラ・ハーメル・ナ・シャーマー、シャワール・ナ・シャーマー）の創作物のアハソロバーハーの翻訳がこれを構成してくる。ペルシ語の諸史料は、他にもまして多くのウズベク文献学者によつて研究対象とされてゐる（たゞペルシ：Alisher Navoiy, *Ilk devon*, Nashrga tayyorlovchi: Hamid Sulaymon, Toshkent, 1968; Boborahim Mashrab, *Mabda'i nur, Tadqiq qiluvchi, eski o'zbek yozuvidan nashrga tayyorlovchi, lug'at va izohlarni tuzuvchi: Haji Ismatulloh Abdulloh, Toshkent, 1994; Yusuf Xos Hojib, *Qutadg'u biliq (Saodatga yo'llorchi bilim)*, Nashrga tayyorlovchi: Qayum Karimov, Muxtasar, Nashrga tayyorlovchi: Saidbek Hasan, Toshkent, 1971）。*

ウズベク史研究への独立後の出版物のなかで、マフムーム・アッザマフ・シヤリ（一〇七五～一一四四年）の『ムカッティイ・マトウルアダブ』とふう辞典の「アクシミリ出版は注目に値する。タシケントのアーハル・ナヴァーハー名称国立文学博物館に所蔵される」の著作の唯一写本は、日本学術振興会の出版助成によつて一九〇八年に東京で公刊された（Po'latjon Domulla Qayyumov, *Tazkira-yi Qayyumiyy, Nashrga tayyorlovchi: Aziz Qayyumov, Toshkent, 1-3 kitoblar, 1998*）。この著作の特徴は、中世から一九〇年紀にかけての時代に生れ、創作をおいなつたウズベク文学のあまたの担い手たちについて、その生涯や創作に関する情報をまとめて収載している点にある。そこにはとりわけ一八九世紀の文壇に関しての新たな知見を含む情報が数多く含まれている。

文献学のとくに文学にかかる分野の研究を活性化するため、ビールニーー名称

東洋学研究所ではアラビア語とペルシア語の文学史料の研究に重点が置かれつつある。日下、中央アジア史のさまざまな時代に編まれたペルシア語のタズキラを研究する取り組みも緒に就いたところである。

以上に述べてきたような大きな紙幅をもつ出版物とならんで、東洋学のさまざまなテーマに関する、分量的にはより規模の小さい個別の論文も、それぞれの出版物のかで恒常的に発表されている。こうした出版物としては、たとえば、一九九〇〇年以来、継続的に刊行されたビールニー

名称東洋学研究所の『東洋学 Sharqshunoslik』と題される研究論集、タシユケント国立東

洋学大学の刊行による、おなじく『東洋学 Sharqshunoslik』と題される雑誌と『シャルク・マシュアル Sharq mash'ali』と題される研究論集、イマーム・アルブハーリー研究センターの『イマーム・アルブハーリーの教訓 Imom al-Buxoriy sabiqlari』と題される雑誌、<sup>30</sup> には、タシユケント・イスラーム大学の『タシユケント・イスラーム大学紀要 Toshkent islam universiteti axboroti』(TIU axboroti) なども挙げる」と

講演者のカリーモワ博士（一九五五年タシユケント生）は、中世中央アジア自然科学史を専門とする気鋭の研究者である。父親はウズベキスタン共和国の科学アカデミー会員に叙され、イブン・スィーナーの『医学典範』のロシア語・ウズベク語訳でも有名な故ウバイドゥッラー・カリーモフ（Ubaydulla Isroilovich Karimov）博士であり、カリーモワ女史もその衣鉢を継いで、とくに化学史と医学史の分野ですぐれた業績を上げてゐる（主著：S. U. Karimova, IX XI asrlarda kimyo va dorishunoslik fanlari tarraqiyotida Markaziy Osiyo olimlarining o'mi, Toshkent, 2002）。イブン・スィーナーのホラズムにおける学究活動を扱った共著による小さな論稿もあり、これには邦訳がある（B. Abdurrahimov, S. Karimov (木村暁訳)「ホラズムにおけるイブン・スィーナー」『日本中央アジア学会報』三一〇〇七年、四一四四頁）。

日本語訳・木村暁（日本学術振興会特別研究員／財團法人東洋文庫）

#### 【訳者附記】

九日に東京大学本郷キャンパス（法文一号館一一三番教室）でおこなわれたスライヤー・カリーモワ（Surayyo Ubaydullayevna Karimova）博士のウズベク語による特別講演（題目：O'zbekistonda islam davri yozma manbalarining o'rganilishi: natijalar va vazifalar）の全文である。この特別講演会は、NIHUプログラム・イスラーム地域研究東京大学拠点と財団法人東洋文庫の共催で実施された。

近の研究状況については、以下の文献も参考されたい。久保一之「ウズベキスタンにおける中央アジア史研究の現状」『西南アジア研究』三九、一九九三年、五〇一六一頁・木村暁「ウズベキスタン科学アカデミー東洋学研究所の現在」『日本中央アジア学会報』二、二〇〇六年、二六一三〇頁・ヌールヤグディ・タシエフ（木村暁訳）「ウズベキスタン共和国科学アカデミー東洋学研究所所蔵コレクション・イスラーム文化の諸問題の研究におけるその意義」『日本中央アジア学会報』六、二〇一〇年三月刊行予定。

なお、東洋学研究所とその比較的最